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El SAT publica las tasas efectivas de ISR de referencia para Grandes 

Contribuyentes correspondientes a 84 actividades económicas para los años de 

2016 a 2019, adicionales a las publicadas el 13 de junio pasado.

 

https://twitter.com/SATMX/status/1421976569493524480
https://twitter.com/SATMX/status/1421976569493524480
https://twitter.com/SATMX/status/1421976569493524480
https://twitter.com/SATMX/status/1421976569493524480
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Aprieta SAT; ajustan ISR 

El SAT dio a conocer anoche la segunda parte de tasas efectivas de Impuesto Sobre 

la Renta para Grandes Contribuyentes del periodo 2016 a 2019, que añade 84 

actividades a la lista anterior. 

La primera lista de tasas fue anunciada el 13 de junio, con 40 actividades 

económicas; entonces informó que el análisis para otros sectores estaba en curso 

para "mejorar el cumplimiento de obligaciones fiscales". 

Especialistas cuestionaron que las tasas efectivas del SAT se calculen en ingresos 

cuando lo correcto es sobre utilidades. 

Estas tasas señalan el nivel que cada contribuyente debería pagar al SAT, una vez 

aplicadas las deducciones correspondientes. 

 

SAT publica segunda lista de la tasa efectiva del impuesto que debieron pagar 84 

actividades 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer la segunda lista de 

las tasas efectivas del impuesto que debieron pagar 84 actividades económicas de 

12 sectores entre los que se encuentran construcción, turismo, hidrocarburos, 

petrolíferos, petroquímicos y hotelería, entre otras. 

La primera lista la publicó el pasado 13 de junio del presente año, correspondiente 

a 40 actividades de cinco sectores, que debieron haber corregido su situación, 

de haber pagado una tasa menor a la que estableció el fisco. 

Para que las empresas vayan midiendo sus riesgos, el SAT dio a conocer el listado; 

las empresas por su parte, tendrán que  revisar si la tasa del impuesto sobre la renta 

(ISR) que pagaron en los ejercicios fiscales del 2016, 2017, 2018 y 2019 sobre 

el padrón de grandes contribuyentes, coincide con la que publicó el SAT en su 

portal. 

Lo anterior responde a la reforma al Código Fiscal de la Federación en su artículo 

33 que se publicó en el Diario Oficial de la Federación en diciembre pasado, en la 

cual se establece que para mejorar el cumplimiento de sus facultades dará a 

conocer en forma periódica los parámetros de referencia para las tasas efectivas de 

los impuestos que presenten los contribuyentes. 

 

 

https://www.reforma.com/aprieta-sat-ajustan-isr/ar2232014?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-publica-segunda-lista-de-la-tasa-efectiva-del-impuesto-que-debieron-pagar-84-actividades
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-publica-segunda-lista-de-la-tasa-efectiva-del-impuesto-que-debieron-pagar-84-actividades
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tasas-efectivas-de-isr-presentadas-por-el-sat-distorsionan-medicion-correcta-advierten
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
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Publica SAT tasas efectivas de ISR para grandes contribuyentes 

Ciudad de México. El Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó los 

parámetros de referencia para tasas efectivas de impuesto sobre la renta para 84 

actividades económicas para los ejercicios fiscales 2016, 2017, 2018 y 2019 sobre 

el padrón de grandes contribuyentes. 

Es la segunda publicación realizada por el organismo e incluye a las actividades 

económicas de doce sectores económicos: construcción, servicios de alojamiento 

temporal y de preparación de alimentos y bebidas, industrias manufactureras, 

servicios de apoyo a los negocios y manejo de desechos y servicios de remediación, 

minería, transporte y correos y almacenamiento. 

También comercio al por mayor, comercio al por menor, servicios inmobiliarios y de 

alquiler, servicios financieros y de seguros, servicios profesionales, científicos y 

técnicos, electricidad, agua y suministro de gas por ductos al consumidor final; entre 

los que se encuentran las industrias de hidrocarburos, petrolíferos, petroquímicos, 

hotelería, turismo y otras. 

 

SAT publica tasas efectivas de impuesto; busca evitar evasión 

El Servicios de Administración Tributaria (SAT) informó que a partir del 1 de agosto 

de 2021 difundió en su portal la segunda publicación de los parámetros de 

referencia con respecto a tasas efectivas de impuesto para la medición de riesgos 

impositivos correspondientes a ochenta y cuatro actividades económicas para los 

ejercicios fiscales 2016, 2017, 2018 y 2019 sobre el padrón de grandes 

contribuyentes. 

Se trata de una especie de guía de las tasas promedio que cobra de impuestos en 

cada sector, para que los contribuyentes revisen si están pagando muy por debajo 

de estos niveles o en parámetros similares. 

Los parámetros sirven a la autoridad para detectar sospechas de evasión y a los 

contribuyentes de riesgos de una revisión más exhaustiva de la autoridad. 

El SAT detalló que esta segunda publicación incluye 12 sectores económicos: 

construcción, servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y 

bebidas, industrias manufactureras, servicios de apoyo a los negocios y manejo de 

desechos y servicios de remediación, minería. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/01/economia/publica-sat-tasas-efectivas-de-isr-para-grandes-contribuyentes/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/01/sat-publica-tasas-efectivas-de-impuesto-busca-evitar-evasion/
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SAT publica segundo listado de tasas efectivas del ISR; incluye a 84 actividades 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer el segundo listado de 

sus estimaciones de aplicación de las tasas efectivas del Impuesto Sobre la Renta 

(ISR) para los grandes contribuyentes, la cual tiene contempladas 84 actividades 

económicas de 12 sectores. 

Este domingo, el SAT lanzó los parámetros de referencia con respecto a tasas efectivas del 

ISR para la medición de riesgos impositivos para los ejercicios fiscales 2016, 2017, 2018 y 

2019 sobre el padrón de grandes contribuyentes. 

Las actividades se encuentran dentro de los sectores de construcción, servicios de 

alojamiento temporal y de preparación de alimentos y bebidas, industrias manufactureras, 

servicios de apoyo a los negocios y manejo de desechos y servicios de remediación, 

minería, transporte, correos y almacenamiento, comercio al por mayor, y comercio al por 

menor. 

Además, servicios inmobiliarios y de alquiler, servicios financieros y de seguros, servicios 

profesionales, científicos y técnicos, electricidad, agua y suministro de gas por ductos al 

consumidor final; entre los que se encuentran las industrias de hidrocarburos, petrolíferos, 

petroquímicos, hotelería, turismo y otras. 

 

Anticipan aumenten los adeudos fiscales 

Tras tocar un monto récord al cierre de junio, fiscalistas prevén que el saldo de los adeudos 

fiscales de contribuyentes con el SAT podría mantener una tendencia al alza. 

De acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda, el saldo total de los adeudos llegó a 

1.35 billones de pesos en junio pasado, 29 por ciento más frente al registrado que se tenía 

en marzo, el más alto desde el inicio de la actual Administración. 

En el informe del mes de marzo, los créditos fiscales sorprendieron por llegar al billón de 

pesos por primera vez en la historia, pero ya para el segundo trimestre la tendencia se ha 

mantenido. 

Fiscalistas apuntan a una intensificación de la fiscalización del SAT contra los grandes 

contribuyentes para evitar aumentar impuestos. 

"Se están viendo la parte de créditos determinados, pero faltan los créditos por determinar 

que aumentarán por las revisiones y auditorías, por lo que a finales del ejercicio fiscal 

seguirá aumentando el saldo", dijo Joan Borbolla, director de B&B consulting. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/sat-publica-segundo-listado-tasas-efectivas-isr-incluye-84-actividades-445392
https://www.reforma.com/anticipan-aumenten-los-adeudos-fiscales/ar2232072?sc=672
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Crecen los ingresos: SAT recaudó 7 mil 80 millones de pesos 

Estas sanciones comprenden infracciones a las disposiciones por comercio 

exterior, corrección fiscal e incumplimiento o extemporaneidad a requerimientos del 

Registro Federal de Contribuyentes (RFC) y control de obligaciones, entre otras. 

Con la mayor supervisión tributaria, los adeudos con la autoridad (créditos 

fiscales) se dispararon 60 por ciento en la primera mitad del año, al llegar a un billón 

353 mil 282.5 millones de pesos, según el Informe de Finanzas y Deuda Públicas 

de la Secretaría Hacienda. 

Pero, 64 por ciento de los adeudos es considerado controvertido, es decir, son 

créditos cuyos contribuyentes promovieron medios de defensa y por lo cual no 

pueden ser objetos de acciones de cobro. 

Del total, 81.55 por ciento corresponden a personas morales, un alza anual de 65 

por ciento. 

“La autoridad mantiene una estricta vigilancia en los grandes contribuyentes y para 

2022 va a continuar”, señaló Guillermo Mendieta, de Mendieta y Asociados. 

 

 

Indagan UIF y FGR depósitos a Roberto Gil 

El panista Roberto Gil Zuarth es investigado por movimientos financieros por casi 

63 millones de pesos en 2012, año en que fue coordinador de la campaña 

presidencial de Josefina Vázquez Mota. 

Conforme la investigación de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) y de la 

Fiscalía Anticorrupción de la FGR, los movimientos se realizaron desde la cuenta 

de un despacho vinculado a Gil Zuarth en 2012, en los meses en que coordinó la 

campaña. 

Cuatro integrantes del equipo de campaña de aquel año, que solicitaron el 

anonimato para proporcionar información, dijeron que Gil nunca tuvo transparencia 

en el manejo del dinero y que recursos de donadores no se vieron reflejados en la 

acctividad político-electoral. 

La campaña, afirmaron, pudo sostenerse por las prerrogativas, pero la falta de 

dinero se reflejó en retraso en el pago de quincenas y en que algunos colaboradores 

tenían que pagar sus propias comidas y boletos de avión. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/8/2/crecen-los-ingresos-sat-recaudo-mil-80-millones-de-pesos-321729.html
https://www.reforma.com/indagan-uif-y-fgr-depositos-a-roberto-gil/ar2232037?sc=672
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‘5 minutitos más’... IP ve insuficiente prórroga sobre outsourcing 

La postergación al primero de septiembre de la puesta en vigor de la reforma laboral en 

materia de subcontratación aporta un respiro a los empresarios, pero no es suficiente para 

que las empresas puedan ponerse en tiempo y forma con la nueva legislación, y además el 

nuevo Decreto no vino acompañado de una mejora en la infraestructura de registro, 

consideraron especialistas y el sector privado. 

“Desde la Coparmex valoramos el esfuerzo realizado por las y los legisladores para 

prorrogar al 1 de septiembre la implementación de la reforma a la Ley de Subcontratación, 

sin embargo, consideramos que dicha extensión es insuficiente”, apuntó en su cuenta de 

Twitter, José Medina Mora, presidente de la Confederación Patronal de la República 

Mexicana (Coparmex). 

Diamantina Perales, presidenta del Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP), 

expuso que ven cien por ciento positiva la prolongación del plazo para el cumplimiento de 

la reforma al outsorcing, porque “todo el sector productivo comercial y empresarial, lo que 

quieren es cumplir con las modificaciones a las diferentes leyes que impactan al tema de la 

subcontratación”. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/02/consideran-que-prorroga-para-ley-outsourcing-es-insuficiente/
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IP considera insuficiente prorroga de un mes a reforma de outsourcing 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que la 

ampliación del periodo de la entrada en vigor del outsourcing para el primero de 

septiembre próximo resulta insuficiente, por lo que insistirán en homologar el plazo 

con las empresas gubernamentales hasta el primero de enero del 2022. 

“Reiteramos que lo deseable para alcanzar una solución definitiva a los 

inconvenientes detectados en las diferentes dependencias para concluir con los 

trámites, era que se homologara el plazo entre las empresas públicas y privadas, 

toda vez que las primeras tienen hasta el 01 de enero de 2022 para cumplir con la 

reforma”, aseveró el presidente de los patrones, José Medina Mora. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-ip_considera_insuficiente_prorroga_de_un_mes_a_reforma_de_outsourcing-1197652-2021
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Contabiliza Ssa 6 mil 740 nuevos casos en un día 

La Secretaría de Salud (Ssa) reportó un incremento de 6 mil 740 nuevos contagios 

de Covid-19, para un total de 2 millones 854 mil 992, así como 128 defunciones más 

que el día previo, por lo que se contabilizan 241 mil 34. 

Al presentar el informe técnico sobre coronavirus en México, la dependencia señaló 

que la epidemia activa se conforma por aproximadamente 131 mil 632 personas 

que contrajeron el virus en los últimos 14 días y aún pueden transmitirlo; destacó 

que, a la fecha, se han recuperado 2 millones 226 mil 594 mexicanos. 

La Ssa detalló que la Ciudad de México, el Estado de México, Nuevo León, 

Guanajuato, Jalisco, Puebla, Sonora, Tabasco, Veracruz y Querétaro son las 

entidades con más casos activos, con más de 3 mil, y se registra un incremento de 

16% en el número de contagios estimados con respecto a la semana anterior. 

 

 

 

Rebasa tercera ola los casos activos 

Con 131 mil 632 casos, la epidemia activa de la tercera ola de Covid-19 ya rebasó 

la primera y segunda olas, de acuerdo con el último reporte epidemiológico. 

En el máximo pico de la primera ola, el 19 de diciembre de 2020, se registraron 69 

mil 419 casos activos. 

En tanto que el 30 de enero de 2021, máximo pico de la segunda, se reportaron 97 

mil 418 casos activos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/contabiliza-ssa-6-mil-740-nuevos-casos-en-un-dia
https://www.reforma.com/rebasa-tercera-ola-los-casos-activos/ar2232131?v=3
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CDMX, Jalisco, Tlaxcala, QR y Yucatán, muy golpeadas por la pandemia: Inegi 

Ciudad de México. Los hogares en Quintana Roo, Ciudad de México, Jalisco, 

Tlaxcala y Yucatán fueron los más afectados por la pandemia, debido a que en esas 

entidades federativas se registró la mayor caída tanto de sus ingresos como de sus 

gastos, revelaron datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los 

Hogares (Enigh) 2020. 

La pandemia marcará un antes y un después tanto en la capacidad de los hogares 

de mantener sus ingresos como en los hábitos de consumo de la población. Y la 

fotografía que se tiene del comportamiento de ingreso y gasto por la pandemia es 

de mucha heterogeneidad en el país. 

 

Tercera ola de Covid, freno a recuperación económica: BBVA 

BBVA México advirtió que la tercera ola del coronavirus frenará la recuperación de 

la economía mexicana si no logra controlarse durante los próximos meses 

“Sin duda sí podría haber algún efecto si no logramos controlar esta tercera ola, 

como está ocurriendo en algunos otros países”, comentó Eduardo Osuna , 

vicepresidente y director general de BBVA México. 

 

SATURACIÓN DE LOS HOSPITALES SE ACELERA EN EL ÚLTIMO MES 

En el marco de la tercera ola de Covid-19 en México, 226 hospitales reportan 

máximos niveles de ocupación, arriba de 65% marcado por las autoridades en el 

nuevo semáforo epidemiológico como nivel de seguridad, cifra similar a las 

registradas a principios de enero, previo a cuando se reportó el pico máximo de la 

segunda ola de la pandemia. 

El número de hospitalizados pasó en un mes de 3 mil 690 (1 de julio) a 10 mil 75 

(30 de julio), mientras que los nosocomios que registraron una ocupación de 100% 

pasaron de 17 a 33, en el mismo periodo, de acuerdo con datos de la Secretaría de 

Salud. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/02/economia/cdmx-jalisco-tlaxcala-qr-y-yucatan-muy-golpeadas-por-la-pandemia-inegi/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/tercera-ola-de-covid-freno-a-recuperacion-economica-bbva-7025319.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/tags/temas/BBVA_Bancomer
https://www.24-horas.mx/2021/08/02/aumentan-hospitalizaciones-por-el-coronavirus-en-un-mes/


                                                                                                                                                                                    

25 
 

 

EN LA CIUDAD, 85% DE CASOS COVID SON DE VARIANTE DELTA 

En la CDMX se estima que el 85% de los casos de Covid-19 que han repuntado en 

las últimas semanas corresponden a la variante Delta del virus, una cepa 

especialmente contagiosa cuyos primeros casos se registraron en la India. Al 31 de 

julio, se registraban 40 mil 624 casos activos de coronavirus en la capital. 

La secretaria de Salud, Oliva López, informó ayer en conferencia de prensa que “de 

las secuenciaciones que se realizan, estamos estimando que alrededor del 85% de 

los casos confirmados de Covid-19 son por variante Delta; por eso el llamado a 

todas las personas a que sigan cuidándose, no bajen la guardia, usen el cubrebocas 

y no asistan a espacios con aglomeraciones”. 

 

 

GUERRERO, CON PICO MÁS ALTO DE INTERNADOS 

El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo Flores, y el secretario de Salud, Carlos 

de la Peña, alertaron que hay 490 personas internadas por Covid-19 en la entidad, 

cifra que ya rebasó los picos de hospitalizaciones más altos que se registraron en 

junio de 2020 y enero de 2021. 

En conferencia para actualizar cifras de la pandemia, el secretario de Salud estatal 

confirmó 463 nuevos contagios Covid 19 al día de ayer, con lo que suman 52 mil 

siete casos acumulados. 

 

Las vacunas reducen la mortalidad por COVID, un texto de Gerardo Gamba 

Ninguna vacuna es 100 % eficaz. Lo que pasa con muchas enfermedades, como la 

tosferina u otras, es que ya es tan alto el porcentaje de la población que se ha 

vacunado que, con la inmunidad de rebaño alcanzada, la probabilidad de que un 

niño tenga contacto con alguien con tosferina es casi nulo.  

Así se erradicó la viruela del planeta, por lo que hoy en día ya no se usa vacuna. 

Las vacunas contra COVID protegen, pero mientras siga habiendo muchos casos y 

gente no vacunada, seguiremos viendo contagios, algunos en personas vacunadas, 

en quienes la mayor parte de las veces, el caso será leve.  

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/02/en-la-ciudad-85-de-casos-covid-son-de-variante-delta/
https://www.24-horas.mx/2021/08/02/guerrero-con-pico-mas-alto-de-internados/
https://www.cronica.com.mx/notas-las_vacunas_reducen_la_mortalidad_por_covid_un_texto_de_gerardo_gamba-1197680-2021
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CMIC Nuevo León pide incluir el mayor número de obras posible en el presupuesto 

de egresos 

Monterrey, NL. Para la Cámara Mexicana de la Industria de la 

Construcción de Nuevo León uno de los temas prioritarios que han expuesto al 

equipo de trabajo del gobernador electo, Samuel García Sepúlveda, es incluir el 

mayor número de obras posible en el proyecto del Presupuesto de Egresos de la 

Federación para el ejercicio del 2022, comentó a El Economista, José Francisco 

Guajardo Valdez, presidente del organismo. 

“Mantenemos comunicación con su equipo de trabajo para tratar temas 

relacionados con la inversión en infraestructura, la seguridad de los trabajadores en 

temas relacionados con la pandemia, y como tema prioritario, por los tiempos, incluir 

el mayor número de obras posible en el Proyecto del Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2022”, destacó. 

Explicó que con base en los datos de los fallos de las licitaciones realizadas por las 

distintas dependencias federales, estatales y municipales “calculamos que la 

inversión en obra pública durante el primer semestre del 2021 alcanzó 1,906.2 

millones de pesos”. 

 

Duplican entrega de apoyos a “ricos” 

Las personas de escasos recursos no son las mayores beneficiarias de los 

programas sociales de la Cuarta Transformación, pues entre 2016 y 2020, una 

menor cantidad de familias de este sector reciben recursos de los distintos 

programas sociales del gobierno. 

En los últimos cuatro años, los programas sociales que se entregan a los hogares 

más pobres pasaron de 61 por ciento a 35 por ciento del total de las familias, 

mientras que los apoyos sociales del gobierno llegaron a 19 por ciento de los 

hogares más ricos, mientras que en 2016, la proporción era de siete por ciento, lo 

que implica un crecimiento de más del doble, según datos de la Encuesta de Ingreso 

y Gasto de los Hogares (ENIGH) 2020, elaborada por el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía ( Inegi). 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/CMIC-Nuevo-Leon-pide-incluir-el-mayor-numero-de-obras-posible-en-el-presupuesto-de-egresos-20210801-0045.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/CMIC-Nuevo-Leon-pide-incluir-el-mayor-numero-de-obras-posible-en-el-presupuesto-de-egresos-20210801-0045.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/duplican-entrega-de-apoyos-a-ricos-7034024.html
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HUBO MÁS APOYOS PERO NO PARA LOS MÁS NECESITADOS 

Los programas sociales del Gobierno apoyaron en mayor medida a los deciles más 

altos en 2020, lo que indica que si bien éstos aumentaron significativamente, su 

distribución estuvo sesgada hacia los grupos de ingresos más altos de la población, 

aseguró el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 

En su informe semanal, el organismo refirió que de acuerdo con la Encuesta de los 

Ingresos y Gastos de los Hogares, que publicó el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), el 52% de la población de deciles más bajos recibió transferencias 

de apoyo de programas sociales, porcentaje que en 2018 era mayor, de 67%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/02/hubo-mas-apoyos-pero-no-para-los-mas-necesitados/
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El retiro se volvió un asunto de jóvenes: Amafore 

Este mes se cumplieron 24 años de la existencia de las 10 administradoras de 

fondos para el retiro (afore) que conforman el sistema en el país, si bien se ha 

avanzado en el tema también se enfrentan retos. 

Durante el evento “El Sistema de Ahorro para el Retiro a 24 años de su creación” 

organizado por la Asociación Mexicana de Afores (Amafore), Bernardo González, 

presidente del organismo, señaló que debido a que en la actualidad cada uno es 

responsable del ahorro que genere para su jubilación, la obligación de ver por 

nuestro futuro empieza desde que somos jóvenes. 

“Cada uno vamos construyendo nuestra pensión con las aportaciones que vamos 

haciendo, las obligatorias y si haces voluntarias tienes un saldo mayor para financiar 

tu retiro, pero es un paradigma que cambia, porque el retiro se vuelve un asunto de 

jóvenes, del cual tienes que estar al pendiente desde que empiezas a trabajar“, 

indicó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-retiro-se-volvio-un-asunto-de-jovenes-Amafore-20210731-0026.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Hoy-los-trabajadores-tienen-mas-control-sobre-su-ahorro-Amafore-20210718-0034.html
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Hacienda estima ingresos extras por 251.8 mil mdp 

En la actualización del marco macroeconómico de 2021, la Secretaría de Hacienda 

estimó ingresos presupuestarios excedentes por 251.8 mil millones de pesos para 

el cierre del año, respecto de lo previsto en la Ley de Ingresos (LIF2021). 

En su Informe de Finanzas Públicas de abril a junio, la dependencia precisó que los 

recursos adicionales provendrán, principalmente, de mayores ingresos petroleros 

por 101.6 mil millones de pesos y tributarios no petroleros de 64.2 mil millones de 

pesos. 

Asimismo, ajustó al alza su proyección del precio promedio anual de la mezcla 

mexicana de petróleo de exportación a 58.8 dólares por barril (dpb), desde los 42.1 

dpb calculados en la LIF 2021. 

SHCP reconoció que la inflación será más alta “consistente con las previsiones 

recientemente publicadas por analistas y refleja las recientes presiones de carácter 

temporal”. 

 

 

BANCOS APRUEBAN EXAMEN DE HACIENDA SOBRE SU DESEMPEÑO 

Tras una Evaluación de Desempeño (EDB) a los bancos que integran el sistema 

financiero mexicano, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) concluyó 

que todas las instituciones obtuvieron un nivel satisfactorio para continuar 

promoviendo la promoción y apoyo al crecimiento de la economía nacional. 

“La EDB tiene como objetivo promover que las instituciones de banca múltiple 

orienten sus actividades al apoyo y promoción del desarrollo de las fuerzas 

productivas del país y del crecimiento de la economía nacional, con apego a sanas 

prácticas y usos bancarios, y basado en una política económica soberana”, indicó 

la dependencia. 

Asimismo, agregó, se busca fomentar el ahorro en todos los sectores y regiones del 

país, y su adecuada canalización a una amplia cobertura regional que propicie la 

descentralización del propio sistema bancario. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/02/hacienda-estima-ingresos-extras-por-2518-mil-mdp/
https://www.24-horas.mx/2021/08/02/bancos-aprueban-examen-de-hacienda-sobre-su-desempeno/
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CFE y TC Energía ‘unen fuerzas’ para terminar gasoducto Tuxpan-Tula e invertir en 

el sureste de México 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) y TC Energía, empresa operadora de 

gasoductos y oleoductos canadiense, firmaron un acuerdo de entendimiento para 

‘unir fuerzas’ en el desarrollo de tres acuerdos. 

En primer lugar, buscarán terminar la construcción del gasoducto Tuxpan-Tula. 

“La CFE ha acordado con la empresa TC Energía tomar un papel más activo que 

permita resolver los conflictos sociales y culminar el gasoducto Tuxpan-Tula, 

fundamental para transportar gas natural desde el Golfo de México hasta el centro 

del país”. 

 

 

Queremos atraer inversión en baterías y semiconductores: Tatiana Clouthier 

Nos interesa atraer inversiones en semiconductores, industria farmacéutica, 

aeroespacial y áreas de investigación y manufactura”, dice la secretaria de 

Economía Tatiana Clouthier Carrillo, “son sectores de importancia estratégica para 

nuestro país. Puedo decirte que estamos muy cerca de poder concretar algo con 

respecto a una inversión de una firma de semiconductores... también estamos 

tocando puertas para atraer inversiones en baterías”. 

Tatiana Clouthier asumió como secretaria de Economía en enero de 2021. Su 

agenda incluye reuniones dos o tres veces por semana con empresarios nacionales 

y, mínimo, una reunión con una gran empresa extranjera cada quince días, 

“analizamos sus características y les explicamos las ventajas de invertir en México. 

Confío en que estas gestiones darán resultados en los próximos meses, por la 

complejidad de los proyectos, se llevan su tiempo”, explica en entrevista con El 

Economista. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/01/cfe-y-tc-energia-unen-fuerzas-para-terminar-gasoducto-tuxpan-tula-e-invertir-en-el-sureste-de-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/08/01/cfe-y-tc-energia-unen-fuerzas-para-terminar-gasoducto-tuxpan-tula-e-invertir-en-el-sureste-de-mexico/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Queremos-atraer-inversion-en-baterias-y-semiconductores-20210802-0021.html
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CRE baja 9% el precio promedio del gas LP para esta semana 

Los precios máximos al público del gas licuado de petróleo (LP) que implementó la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) desde este domingo hasta el 7 de agosto 

son 9% más bajos en el promedio nacional, de las 145 regiones que estableció, en 

comparación con el último reporte de precios reales en que los distribuidores de 

este combustible los vendieron en el promedio nacional según el último reporte del 

regulador. 

Al llegar al 30 de junio, el precio en el promedio ponderado de las 32 entidades 

federativas fue de 25.19 pesos por kilogramo, según el reporte de la CRE, mientras 

que en el listado de precios tope a que podrán vender esta semana estos 

comercializadores, el precio máximo promedio simple es de 22.91 pesos por 

kilogramo.  

Cabe recordar que se volvió a este control de precios que ya existía antes del 2016 

luego de que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador reconociera que no 

había podido cumplir su compromiso de que el gas LP no subiera más que la 

inflación. Al 30 de junio pasado, el aumento interanual del precio promedio nacional 

fue de 32.8%, más de cinco veces la inflación general.  

 

 

La CRE da a conocer los precios máximos del gas LP 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) publicó los precios máximos que regirán 

el litro y kilogramo de gas LP en México. 

El listado de costos ya incluye el IVA y estarán vigentes del 1 de agosto hasta el 

domingo 7 del mismo mes. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CRE-baja-9-el-precio-promedio-del-gas-LP-para-esta-semana-20210802-0023.html
https://www.contrareplica.mx/nota-La-CRE-da-a-conocer-los-precios-maximos-del-gas-LP-20211820
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Advierte Coparmex que precios fijos al gas LP afectará reactivación económica 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que la 

decisión del Gobierno federal de imponer precios máximos al gas LP afectará la 

reactivación económica y la inversión actual y futura en el país. 

Además de que el proyecto no contó con el aval técnico de la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece) la cual debe de determinar que no existan las 

condiciones de competencia en el mercado de gas LP, además de que la medida 

de precios máximos puede contravenir diversas leyes federales en materia de 

hidrocarburos. 

 

 

El Movimiento 20/32 toma fuerza laboral y sindical de la mano del T-MEC 

El movimiento obrero 20/32 de Matamoros, Tamaulipas, no ha terminado. Luego de 

los despidos, la persecución política y la encarcelación de su asesora legal, Susana 

Prieto, lo que consiguieron autoridades, sindicatos y empresas fue justamente lo 

que buscaba la disidencia: “Evidenciar la precariedad de las relaciones obrero 

patronales en la industria maquiladora”, dice irónica la abogada. 

No sólo eso. El alzamiento que comenzó en la colonia Ciudad Industrial, muy cerca 

de la frontera con Estados Unidos, llegó a la Cámara de Diputados. La activista, 

acusada en junio de 2020 por el delito de motín luego de acompañar una 

manifestación frente a la Junta de Conciliación y Arbitraje de Matamoros, es 

ahora diputada federal electa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Advierte-Coparmex-que-precios-fijos-al-gas-LP-afectara-reactivacion-economica--20211851
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/El-Movimiento-2032-toma-fuerza-laboral-y-sindical-de-la-mano-del-T-MEC-20210730-0087.html
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Ingresos en IPC superan su nivel prepandemia 

En el segundo trimestre del año, las empresas que forman parte del S&P/BMV IPC 

reportaron recuperación en sus resultados comparados con igual lapso del 2019, en 

un contraste donde se elimina la baja base de comparación por el Covid-19, y con 

algunos casos aún con resultados por debajo de los niveles prepandemia. 

Los ingresos de las 34 empresas que integran el índice pasaron de 1.12 a 1.23 

billones de pesos,un aumento del 9.4% respecto al segundo tercio del 2019, aunque 

si se compara con el 2020 con 1.08 billones de pesos el aumento fue de 14.1 por 

ciento. 

En este rubro, sólo tres emisoras resultaron por debajo de sus niveles del 2019. 

Estas son Alsea con un 14.4% debajo de su nivel, el conglomerado industrial Alfa 

con 12.6% de menores ingresos y Coca Cola FEMSA con 0.4% por debajo de sus 

ingresos del 2019. 

 

 

Funo, Educa y Prologis, los fibras más valiosas en Bolsa 

Fibra Uno (Funo), Fibra Educa (Educa) y Fibra Prologis (Fibra PL) son los tres 

fideicomisos de inversión en bienes raíces más valiosos entre las empresas de este 

sector que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores. 

Solo estas tres concentran el 58.48% de todo el valor de capitalización bursátil de 

las fibras, el cual asciende a 281,686 millones de pesos. 

Funo, que tiene en su portafolio una mezcla de propiedades como centros 

comerciales, edificios de oficinas, naves y bodegas industriales y que lleva más de 

10 años cotizando en el mercado de valores, es la más grande, al alcanzar una 

capitalización de mercado de 82,165 millones de pesos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Ingresos-en-IPC-superan-su-nivel-prepandemia-20210802-0019.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Funo-Educa-y-Prologis-los-fibras-mas-valiosas-en-Bolsa-20210801-0079.html
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Pierden hasta tarifa aeroportuaria clientes de Interjet 

Ángel planeaba viajar el año pasado a Colombia. 

En 2019 compró, en más de 8 mil pesos, boletos para un vuelo redondo por Interjet, 

sin embargo la crisis financiera de la aerolínea le impidió realizar el viaje. 

Desde marzo de 2020, la empresa canceló sus vuelos internacionales y después 

frenaría totalmente sus operaciones. 

 

Tren Suburbano llegará al AIFA 17 meses después de inaugurada la terminal 

Con un retraso de un año, los trabajos de ampliación del tren suburbano de la 

estación Lechería al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que requerirán 

de una inversión de 12,479.4 millones de pesos, fueron retomados por la Secretaría 

de Comunicaciones y Transportes (SCT) y se planea concluirlos en agosto del 2023 

(17 meses después de que se inaugure la terminal aérea). 

En agosto del año 2020 la dependencia presentó el análisis costo beneficio del 

proyecto que se ubica en los municipios de Tultitlán, Tultepec, Nextlalpan y 

Zumpango del Estado de México, donde se tenía planeado comenzar los trabajos 

al siguiente mes y terminar toda la obra en agosto del 2022. 

Sin embargo, en la manifestación de impacto ambiental (MIA) requerida, publicada 

el jueves pasado por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat), se precisó la nueva fecha. 

 

 

Atraen con home office a desempleados para estafarlos 

Para Adriana, trabajar desde casa no sonaba descabellado, pues con la pandemia 

de Covid-19 la mayoría de las empresas comenzaron a implementar el home office 

y muchas personas se emplearon bajo esa modalidad. Así, se entusiasmó al hallar 

un empleo en redes sociales que le ofrecía 300 pesos diarios por publicar anuncios 

en Facebook. 

No obstante, dedicó cuatro horas diarias de esfuerzo a lo que resultó ser una estafa, 

luego de que la persona con la que únicamente se comunicó vía Whatsapp –nunca 

hubo contacto verbal telefónico o personal–, le solicitó un depósito en efectivo para 

que pudiera recibir un primer sueldo que nunca llegó. 

https://www.reforma.com/pierden-hasta-tarifa-aeroportuaria-clientes-de-interjet/ar2232057?sc=672
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Tren-Suburbano-llegara-al-AIFA-17-meses-despues-de-inaugurada-la-terminal-20210802-0024.html
https://www.jornada.com.mx/2021/08/02/politica/014n2pol
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México podría tener uno de los mayores crecimientos en 2021 

De acuerdo a un ajuste en sus previsiones, el FMI estima que la economía de 

México crecerá 6.3%. Esto le ubicaría por arriba de otras economías desarrolladas 

de mundo y de Latinoamérica, como España, Francia, Brasil o Japón. Previamente, 

el organismo estimaba un crecimiento del 5% para México, no obstante se mostró 

preocupado por la desaceleración en el crecimiento, la variante Delta de la 

pandemia y la retirada de estímulos. 

 

 

CRECE LA DEUDA DEL GOBIERNO PRESIONADA POR PEMEX Y CFE 

El nivel de endeudamiento del Gobierno federal no solo ha ido en crecimiento en 

comparación con el Producto Interno Bruto (PIB), sino que también las finanzas 

públicas resienten el compromiso que les representa las Empresas Productivas del 

Estado, como Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE).  

De acuerdo con el reporte de Finanzas y Deuda Pública de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público, el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros 

del Sector Público (SHRFSP), pasó de 44.9% del PIB al cierre de 2018 a 47.9% en 

junio de este año, mostrando una tendencia ascendente, pues se espera que para 

finales de 2021 este indicador que mide la deuda del Gobierno “en su versión más 

amplia”, llegué a 50.8% como proporción del PIB.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/data-mexico-podria-tener-uno-de-los-mayores-crecimientos-en-2021-7033745.html
https://www.24-horas.mx/2021/08/02/crece-la-deuda-del-gobierno-presionada-por-pemex-y-cfe/
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ECONOMÍA LOGRA UN NUEVO MÁXIMO HISTÓRICO AL REPUNTAR 19.6% 

La economía de México creció 19.6% a tasa interanual en el segundo trimestre del 

año, lo que significó un nuevo máximo histórico, según cifras preliminares difundidas 

por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

El aumento del Producto Interno Bruto (PIB), según analistas, se debió a un fuerte 

repunte en la actividad económica tras el desplome de 18.7% que sufrió México, 

considerada la segunda economía más grande de América Latina en el mismo 

periodo del año 2020, cuando se registraron fuertes caídas en los sectores industrial 

y servicios. 

 

 

COMERCIOS PREVÉN UNA RECUPERACIÓN 

Los empresarios que participan en el sector del comercio, servicios y turismo se 

mantienen optimistas en que las vacaciones de verano, el regreso a clases, la 

llegada de remesas y El Buen Fin reactive sus ganancias tras los efectos de la 

pandemia del Covid-19. 

“Desde julio con el inicio de las vacaciones de verano que concluyen en agosto, y 

con el regreso a clases se empieza a vislumbrar un mejor panorama para el 

segundo semestre de 2021”, destacó el presidente de la Confederación de Cámaras 

Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), José Manuel 

López Campos 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/02/economia-logra-un-nuevo-maximo-historico-al-repuntar-19-6/
https://www.24-horas.mx/2021/08/02/comercios-preven-una-recuperacion/
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Corea, atractivo mercado para el café mexicano 

En el primer trimestre de este año, las exportaciones de café mexicano aumentaron 

28.2 por ciento, al sumar 35 mil 510 toneladas respecto a igual lapso de 2020, con 

un valor de 117.3 millones de dólares y se vislumbran mayores oportunidades de 

exportación en mercados exigentes como Corea, resaltó la Secretaría de Agricultura 

y Desarrollo Rural. 

Señaló que en 2020, las exportaciones de café (verde y tostado) sumaron 456.1 

millones de dólares y el volumen exportado ascendió a 116 mil 279 toneladas. El 90 

por ciento correspondió al primer tipo y el resto al tostado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Corea-atractivo-mercado-para-el-cafe-mexicano-20212821
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Fracasó la consulta popular: solo participó entre 7 y 7.74%, según conteo del INE 

La consulta popular para enjuiciar a expresidentes fracasó de manera estrepitosa. 

El conteo rápido del Instituto Nacional Electoral (INE) arrojó que el porcentaje de 

participación osciló entre el 7.07 y el 7.74 por ciento. 

Para que la consulta fuera vinculante se necesitaba que el 40 por ciento de la lista 

nominal participara en el ejercicio. 

 

Consulta popular no logra el 40% de participación y no será vinculante; el ‘Sí’ gana 

por 97.73%: INE 

La consulta popular no alcanzó el 40% de la participación ciudadana requerida para 

ser vinculante, ya que sólo acudió a las urnas el 7.02% de la lista nominal de 

electores, de acuerdo con los resultados finales del 98.32% de los cómputos 

distritales del Instituto Nacional Electoral (INE). 

De las cerca de 6.5 millones de personas que participaron en la consulta el domingo 

1 de agosto, el 97.73% votó por el ‘Sí’ y el 1.53% se decantó por el ‘No’. 

La pregunta de la papeleta, que fue redactada por la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN), era: “¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones 

pertinentes con apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso 

de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los 

actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las posibles 

víctimas?”. La gente sólo debía responder afirmativa o negativamente. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/08/01/fracaso-la-consulta-popular-solo-participo-ente-7-y-774-segun-conteo-del-ine/
https://latinus.us/2021/08/02/consulta-popular-no-logra-participacion-no-sera-vinculante-si-gana-amplia-ventaja/
https://latinus.us/2021/08/02/consulta-popular-no-logra-participacion-no-sera-vinculante-si-gana-amplia-ventaja/
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Olvidan consulta 

"Si ni el que empezó todo esto fue a votar", se quejó una escrutadora en el kinder 

Yolanda Benítez, en la Colonia Doctores. 

"¿Obrador no fue a votar?", preguntó el presidente de la casilla, Gerardo Altamirano, 

abogado de 60 años, un hombre bajito de cubrebocas blanco. 

"Anda en Nayarit", le explicaron, mientras sobre la calle Doctor Jiménez una cabeza 

de muñeca de peluche con un letrero invitaba a votar adentro: "INE Casilla Consulta 

Popular". 

 

 

Desde Sheinbaum hasta Lorenzo Córdova, los funcionarios que votaron en la 

consulta popular 

A pesar de que el INE reportó en su conteo rápido una baja participación del 7.74% 

durante la jornada de la consulta popular, distintos funcionarios públicos tomaron su 

tiempo este domingo para emitir su voto en las mesas receptoras que instaló este 

ógano electoral. 

Uno de ellos fue el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, quien subió a 

mediodía a sus redes sociales una fotografía con su dedo pintado, tras emitir su 

voto. Además de informar que el 99.7% de las casillas ya estaban instaladas. 

También la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, acudió a 

las casillas para emitir su sufragio. En su mensaje, de su cuenta de Twitter, aseguró 

que cumplió con su responsabilidad. 

 

Fox y Calderón se congratulan por la baja participación 

Ciudad de México. Los ex presidentes priístas Carlos Salinas de Gortari, Ernesto 

Zedillo Ponce de León y Enrique Peña Nieto hicieron mutis en sus redes sociales 

respecto a la consulta de ayer para enjuiciar a los ex mandatarios por corrupción, 

enriquecimiento ilícito y abuso de poder. 

Solo los ex presidentes panistas, Vicente Fox Quesada y Felipe Calderón, emitieron 

mensajes en los que se congratularon de la baja participación. 

Fox fue el primer ex jefe del Ejecutivo en pronunciarse. “Día histórico, la más baja 

votación de todos los tiempos”, escribió el ex mandatario en sus redes sociales. 

https://www.reforma.com/olvidan-consulta/ar2232122?v=2
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desde-sheinbaum-hasta-lorenzo-cordova-los-funcionarios-que-votaron-en-la-consulta-popular
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desde-sheinbaum-hasta-lorenzo-cordova-los-funcionarios-que-votaron-en-la-consulta-popular
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ine
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/02/politica/fox-y-calderon-se-congratulan-por-la-baja-participacion/


                                                                                                                                                                                    

41 
 

 

Partidos denuncian ante el INE supuesto relleno de urnas en la consulta popular 

Representantes de partidos de oposición denunciaron y pidieron una investigación 

al Instituto Nacional Electoral (INE) por la circulación de videos donde se observan 

a personas rellenar abiertamente urnas de la consulta popular celebrada este 

domingo.    

Guadalupe Almaguer, representante del Poder Legislativo por el PRD, pidió 

al INE intervenir para conocer si efectivamente se rellenaron urnas en algunas 

casillas.   

“Traigo un ruido desde hace unas horas, antes de que se concluyera la jornada de 

participación, porque están circulando en las redes sociales, yo tengo registrados 

17 videos, de distintos espacios en donde se ve claramente que personas que están 

en las mesas receptoras, están ellos y ellas, rellenando las urnas, y antes de eso 

participando como si fueran ellos quienes tendrían que estar haciendo esto. Yo no 

sé si ganamos todos con esa ética y esa insalubridad e impudicia con la que 

actuaron algunos integrantes de las mesas receptoras. Sobre el INE nadie tiene 

duda de que es una institución a la altura de la democracia mexicana, y un 

organismo autónomo que no vamos a permitir que se siga golpeteando”, sostuvo. 

 

 

Propone Monreal Ley de Revocación de Mandato 

El coordinador del grupo parlamentario de Morena en el Senado de la República, 

Ricardo Monreal Ávila, anunció que presentará una iniciativa para expedir la ley 

federal de revocación de mandato, la cual regulará este ejercicio de democracia 

participativa que México vivirá por primera vez en 2022 próximo. 

El líder morenista en la Cámara Alta informó que esta iniciativa tiene el propósito de 

garantizar el ejercicio del derecho político de todos los ciudadanos a solicitar, 

participar y votar en la revocación de mandato del Presidente de la República. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Partidos-denuncian-ante-el-INE-supuesto-relleno-de-urnas-en-la-consulta-popular-20210801-0085.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Arrasa-el-Si-en-consulta-popular-no-alcanzo-el-40-de-participacion-conteo-rapido-del-INE-20210801-0075.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/propone-monreal-ley-de-revocacion-de-mandato
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Ignacio Mier: ya no hay pretexto para no ir por desafueros 

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier 

Velazco, sentenció que ya no hay pretextos para convocar a un periodo 

extraordinario, a fin de desaforar a los diputados Saúl Huerta y Mauricio Toledo, 

acusados de abuso sexual y enriquecimiento ilícito, respectivamente. 

Recordó que, el viernes pasado, los diputados del partido decidieron separar las 

iniciativas y atender los temas legislativos de outsourcing y ratificación de 

nombramientos en un primer periodo de sesiones, y solicitar para el 11 de agosto 

un segundo periodo extraordinario. “Ahora sí, ya no hay pretextos para evitar ser 

congruentes y consistentes. Que cada quien asuma su responsabilidad con relación 

a la visión que tienen del combate a la impunidad y acabar con la inmunidad, ambas 

teflón de la corrupción”, aseveró. 

 

Mier responde: el 11, extra para desafueros de Toledo y Huerta 

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier 

Velazco, afirmó que no habrá impunidad en los desafueros de los diputados 

federales Saúl Huerta, exmorenista, y Mauricio Toledo, del Partido del Trabajo (PT). 

En un comunicado, reiteró que se solicitó a la Comisión Permanente del Congreso 

de la Unión un periodo extraordinario para el 11 de agosto, en el que la Cámara de 

Diputados se erigirá como jurado de procedencia para retirar la protección 

constitucional a los legisladores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ignacio-mier-ya-no-hay-pretexto-para-no-ir-por-desafueros
https://www.razon.com.mx/mexico/mier-queja-fiscal-impunidad-445441
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Sergio López Ayllón, Director del CIDE deja el cargo 

A dos años de concluir su segundo periodo como director General del Centro de 

Investigación y Docencia Económicas (CIDE), Sergio López Ayllón presentó su 

renuncia al presidente Andrés Manuel López Obrador y a la directora General del 

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla 

Roces. 

En una carta enviada a la comunidad del CIDE, de la que EL UNIVERSAL tiene 

copia, el académico comunicó su decisión bajo el argumento de que la institución 

que presidía debe tener una dirección renovada. 

 “Hace unos días, le presenté al Presidente y a la directora General del Conacyt mi 

renuncia a la dirección del CIDE, que he ocupado desde febrero de 2013”. 

 

 

Regresa Ricardo Sheffield a Profeco tras perder elección a alcaldía de León 

Ricardo Sheffield regresó a la titularidad de la Procuraduría Federal de la Defensa 

del Consumidor (Profeco) luego de perder la elección como candidato de Morena a 

la presidencia municipal de León, Guanajuato.. 

Durante la conferencia de prensa matutina realizada en Puerto Vallarta, 

Jalisco, Sheffield apareció de nuevo presentando el informe del "Quién es quién en 

los precios de los combustibles 

 

 

SE EJERCIÓ ABSTENCIONISMO RAZONADO, ASEGURA EXPERTO 

La ausencia de votantes durante la consulta popular no se trató de un 

abstencionismo “accidentado”, sino razonado, sostuvo José Perdomo Galicia, 

experto en Derecho de la Universidad La Salle.  

Consideró que la falta de afluencia a las mesas receptoras fue porque la ciudadanía 

sabía de los nulos efectos que tendrá el resultado del ejercicio.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sergio-lopez-ayllon-director-del-cide-deja-el-cargo
https://www.razon.com.mx/mexico/regresa-ricardo-sheffield-profeco-perder-alcaldia-leon-guanajuato-445469
https://www.razon.com.mx/mexico/berenice-romero-dominguez-sustituye-ricardo-sheffield-profeco-427042
https://www.razon.com.mx/mexico/mananera-amlo-2-agosto-445466
https://www.24-horas.mx/2021/08/02/se-ejercio-abstencionismo-razonado-asegura-experto/
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MONREAL: QUE INE ORGANICE REVOCACIÓN 

Con el fin de expedir la ley que regulará la revocación de mandato, únicamente de 

la persona titular de la Presidencia de la República, con base en los límites y reglas 

constitucionales, el coordinador de la bancada de Morena en el Senado, Ricardo 

Monreal, propuso una iniciativa en la que sugiere que sea el INE quien organice, 

desarrolle y lleve a cabo el cómputo de la votación. 

La iniciativa -que se suma a la presentada por la bancada del PRI- señala los 

criterios de interpretación, disposiciones supletorias y el catálogo de definiciones 

aplicables al texto legal y contempla las facultades de las autoridades competentes 

como el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

 

 

Con solo 7% de participación, gana el “sí” en la consulta popular 

Poca respuesta tuvo ayer la primera consulta popular en la que se preguntó a la 

ciudadanía si estaba de acuerdo o no con emprender “un proceso de 

esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados”. De 

acuerdo con los datos proporcionados por el consejero presidente del Instituto 

Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, el rango de participación fue de 

7.07 a 7.74 por ciento de la lista nominal, lo que significa alrededor de siete millones 

de ciudadanos. 

Según los resultados preliminares del conteo rápido dado a conocer por la autoridad 

electoral, entre 89.36 y 96.28 por ciento de los que votaron se pronunció por el sí, 

entre 1.38 y 1.58 por ciento por el no, y entre 2.19 y 9.21 por ciento anuló su voto. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/02/monreal-que-ine-organice-revocacion/
https://www.24-horas.mx/2021/08/02/monreal-que-ine-organice-revocacion/
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/con-apenas-7-de-participacion-gana-el-si-en-la-consulta-popular-7033550.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/con-apenas-7-de-participacion-gana-el-si-en-la-consulta-popular-7033550.html
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La consulta fracasada; una derrota victoriosa: Rafael Cardona 

Tuvo razón ayer el gerente de Morena, Mario Delgado: la consulta --a pesar de su 

anemia-- fue un éxito para los fines propagandísticos (él no lo dijo así, es una 

explicación mía).  

El triunfo no fue el resultado, previsible en ambos sentidos, su volumen y su 

orientación del experimento “democrático”, sino haber hecho la consulta, con lo cual 

se inaugura oficial y constitucionalmente en México, el procedimiento favorito de la 

imposición simulada. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-la_consulta_fracasada__una_derrota_victoriosa_rafael_cardona-1197673-2021
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Cuba recibe cargamento de ayuda humanitaria de México 

Este domingo Cuba recibió un nuevo cargamento de ayuda humanitaria enviada por 

el gobierno de México para cooperar en el enfrentamiento al peor rebrote de la 

pandemia de Covid-19 y la escasez de alimentos y productos básicos en la isla. 

De acuerdo con el reporte de la estatal Agencia Cubana de Noticias (ACN), buque 

Papaloapan, de la Armada mexicana, atracó en el puerto de La Habana con un lote 

de mil 283 toneladas integrado por material médico desechable, mascarillas, 

tanques de oxígeno, gel desinfectante y alimentos. 

 

 

Fuertes reacciones en EEUU por broma del republicano Kevin McCarthy sobre 

golpear a Nancy Pelosi 

El jefe de la bancada republicana en la Cámara de Representantes de Estados 

Unidos, Kevin McCarthy, recibió este domingo llamados a disculparse o renunciar 

luego de que bromeara con que podría golpear con un mazo a la presidenta de la 

cámara, la demócrata Nancy Pelosi. 

En una cena de recaudación de fondos el sábado por la noche en 

Tennessee, McCarthy habló con optimismo sobre las perspectivas de que su partido 

retome el control de la Cámara en las elecciones de mitad de período el próximo 

año. 

 

 

BOLSONARO AGITA FANTASMA DE ‘FRAUDE ELECTRÓNICO’ 

Si a Donald Trump le funcionó en Estados Unidos, ¿por qué no a Jair 

Bolsonaro en Brasil? Se trata de la campaña que, un año antes de las elecciones 

presidenciales, se ocupa en demeritar el sistema de votación electrónico para, en 

caso de no resultar favorecido con el resultado, poder reclamar errores en el conteo 

o fraude, como lo hizo el estadounidense, quien tuvo en el brasileño un fiel aliado 

hasta el último momento. 

Miles de personas se manifestaron ayer en apoyo al Presidente y para protestar 

contra dicho sistema, vigente desde 1996. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Cuba-recibe-cargamento-de-ayuda-humanitaria-de-Mexico-20211846
https://www.contrareplica.mx/nota-Fuertes-reacciones-en-EEUU-por-broma-del-republicano-Kevin-McCarthy-sobre-golpear-a-Nancy-Pelosi-2021183
https://www.contrareplica.mx/nota-Fuertes-reacciones-en-EEUU-por-broma-del-republicano-Kevin-McCarthy-sobre-golpear-a-Nancy-Pelosi-2021183
https://www.24-horas.mx/2021/08/02/bolsonaro-agita-fantasma-de-fraude-electronico/
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HONG KONG Y LA INVOLUCIÓN… HACIA CHINA 

La Ley de Seguridad Nacional en Hong Kong le ha permitido al Gobierno chino 

desmantelar una sociedad libre e imponer un símil de su administración en Beijing. 

Y es que Hong Kong disfrutaba de libertades políticas, un sistema cuasi 

democrático y autonomía de China, pero con la promulgación de esta ley en 2020 

vemos como la nación de Xi Jinping intenta controlar todos los procesos políticos. 

La ley promulgada en junio del año pasado criminaliza cualquier acto de secesión o 

subversión (con un amplio rango para catalogar así las acciones de los ciudadanos), 

lo que virtualmente le permite a Beijing silenciar, intimidar y encarcelar a los críticos 

y oposición. Además, es visible cómo el Gobierno central reestructura al hongkonés 

para tener mayor incidencia sobre el mismo. 

 

 

Grecia sufre “la peor ola de calor” en más de 30 años 

Atenas. Grecia está afectada por "la peor ola de calor desde 1987", afirmó este 

lunes el primer ministro Kyriakos Mitsotakis, en una jornada en la que la temperatura 

debería alcanzar los 45 grados centígrados en algunas regiones. 

Grecia enfrenta desde el jueves una ola de calor cuyo pico se espera para este 

lunes y martes, según el pronóstico meteorológico. La canícula de julio de 1987, 

que afectó sobre todo a Atenas, dejó más de mil muertos. 

Los bomberos griegos continuaba luchando contra dos importantes incendios en la 

isla de Rodas y en el noroeste del Peloponeso. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/02/hong-kong-y-la-involucion-hacia-china/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/02/mundo/grecia-sufre-la-peor-ola-de-calor-en-mas-de-30-anos/
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Turquía, asolado por incendios forestales; al menos ocho muertos 

Madrid. Decenas de municipios tuvieron que ser evacuados ayer en el turístico sur 

de Turquía tras cinco días de incendios que han causado al menos ocho muertos, 

mientras países mediterráneos como Grecia, Italia y España también combaten las 

llamas. 

La cifra de decesos por incendios forestales en Turquía aumentó a ocho y la de 

heridos a 864, de acuerdo con el último balance dado a conocer ayer por el ministro 

de Salud, Fahrettin Koca. 

El presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, declaró el sábado el estado de 

desastre en las regiones afectadas. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

jornada.com.mx/notas/2021/08/02/mundo/turquia-asolado-por-incendios-forestales-al-menos-ocho-muertos/
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RICOS Y PODEROSOS 

MARCO A. MARES 

Infonavit: patrones incumplidos 

Como lo había anticipado hace casi 10 días el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, el Congreso extendió por un mes más el plazo para que las empresas con 

esquemas de subcontratación cumplan con las reglas de la reforma en la materia 

que entró en vigor el 24 de abril pasado. 

Se hizo como lo dijo el Presidente de la República, aunque tuvo la cortesía de 

advertir que sería el Congreso quien tomaría la decisión. 

Lo único que se les atravesó fue el vergonzoso capítulo de los legisladores: Saúl 

Huerta y Mauricio Toledo, a los que buscan desaforar y por el cual no se pudo 

realizar inicialmente el periodo extraordinario. 

Pero al final el plazo se extendió sólo por un mes como lo adelantó el Jefe del 

Ejecutivo durante su conferencia mañanera. 

Más vale un mes que nada, dijo el dirigente del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), Carlos Salazar quien se había pronunciado igual que otros empresarios 

porque la ampliación del plazo fuera por cinco meses. 

La legisladora panista Kenia López Rabadán autora de la iniciativa para que el plazo 

fuera hasta el 31 de diciembre del 2021, aseguró que será muy difícil que los 

empresarios puedan cumplir, sólo en un mes, con los requisitos. 

Dudo que las entidades gubernamentales -dijo- tengan la capacidad para realizar el 

proceso con el nuevo plazo. 

Extraoficialmente se supo que la principal opositora a la extensión del plazo por más 

de un mes fue la Jefa del SAT, Raquel Buenrostro. 

En la IP, el cuello de botella 

El director del Infonavit, Carlos Martínez, aseguró que las irregularidades que traían 

los patrones por lo menos desde el año 2018, son las  que han generado la 

percepción de “cuello de botella”. 

Según el funcionario, el Infonavit ha recibido, a la fecha, 43 mil 03 registros para el 

Registro de Servicios Especializados u Obras Especializadas (REPSE) y de ellos, 

el organismo, ha dado opinión positiva a 27 mil 690 y negativa a 16 mil 313; de 

estos, ya se regularizaron 6 mil 717  que, representan el 40%. 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Infonavit-patrones-incumplidos-20210802-0025.html
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Las marcas de adeudo -refiere Martínez- no solo se resuelven con pago de cuotas 

que, a la fecha han representado 150 millones de pesos adicionales para el 

Infonavit, más conciliaciones del pasado que suman 600 millones de pesos; también 

hay que resolver inconsistencias de días laborales y el tipo de salarios registrados 

que datan desde el 2014. 

Desde hace algunas semanas la Secretaría del Trabajo e Infonavit llegaron a un 

acuerdo con el que decidieron que es suficiente la opinión positiva del SAT e IMSS. 

Y en el caso del Infonavit, si hubiera incumplimiento, el promovente tiene 60 días 

para aclarar su situación, pero no se le negará el registro. Infonavit ha contribuido a 

no ser obstáculo para el registro, pero sí se busca que las empresas estén obligadas 

a regularizarse, advirtió Martínez. 

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) publicó este sábado en el Diario 

Oficial de la Federación, en una edición vespertina, las reformas al periodo de 

transición avaladas por el Congreso de la Unión la noche de este viernes. 

La titular de la STPS, Luisa María Alcalde Luján, vía twitter afirmó que esta 

ampliación del plazo permitirá a las empresas concluir el proceso de regularización 

por el cual 2.3 millones de trabajadores ya han sido beneficiados.Ahora la fecha 

límite es el 1 de septiembre. A partir de ese día formalmente la subcontratación de 

personal será considerada como defraudación fiscal. 

La nueva Ley de Outsourcing fue consensada por el gobierno y los empresarios; su 

aplicación beneficiará a alrededor de 4 millones de trabajadores que serán 

reconocidos formalmente y tendrán beneficios económicos; los patrones tendrán 

que cumplir, sin subterfugios, y quienes no lo hagan serán sancionados por 

defraudación fiscal. 

Lo que sí hay es una evidente discriminación de la iniciativa privada, respecto del 

gobierno y sus entidades que tienen hasta el próximo año para cumplir. 

Ya veremos si efectivamente un mes resulta suficiente o no. O si era solo una 

estrategia de dilación empresarial. Al tiempo. 
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CONFIDENCIAL 

Prepara PAN “metralla” a Ramírez de la O 

Nos anticipan que la bancada azul en San Lázaro prepara “una buena metralla” 

contra el nuevo titular de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. Además de su voto 

en contra de la ratificación de su nombramiento en el pleno, mañana le harán saber 

–dicen– que “de nada le servirán sus títulos, sus reconocimientos y su prestigio si 

el presidente López Obrador persiste en el empeño de orientar el gasto público 

hacia las obras faraónicas”. Y por si no fuera suficiente –adelantan– le dirán que “no 

ha tenido ningún cargo público ni experiencia en materia contable, financiera o 

presupuestal gubernamental”. No será fácil, aseguran. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/08/02/prepara-pan-metralla-a-ramirez-de-la-o/
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EDITORIAL 

A perfeccionar las consultas 

Este domingo 1 de agosto el país dio un paso más en la consolidación de ejercicios 

democráticos al realizarse por primera vez una consulta popular a nivel nacional. A 

pesar de la escasa participación ciudadana, las consultas permiten a la sociedad 

involucrarse en decisiones que la afectan directamente. Incrementar este tipo de 

prácticas, cuando haya situaciones que lo requieran, es lo más recomendable para 

dar oportunidad a la consolidación de la democracia directa. 

La realizada ayer, sin embargo, estuvo rodeada de un incesante ruido político que 

influyó en amplios sectores para menospreciarla o considerarla poco relevante por 

la polarización que se generó desde que fue planteada. Hace un par de semanas 

todavía 64% consideraba Algo importante/Muy importante participar en la consulta, 

de acuerdo con una encuesta de EL UNIVERSAL, pero 59% no veía necesario 

erogar un alto costo económico (para este ejercicio se destinaron aproximadamente 

528 millones de pesos). 

FUERA DEL AIRE 

PAOLA ROJAS 

El demoledor crecimiento de la pobreza alimentaria 

La pandemia generada por el Covid-19 sigue generando retos. Además de las 

dificultades sanitarias, se acumulan también las económicas. Para México el 

panorama es especialmente complejo. De acuerdo al Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), hay un aumento de entre 

8.9 y 9.8 millones de personas que no pueden cubrir los gastos básicos de 

alimentación. Este organismo explica que ha habido un retroceso en el desarrollo 

social de millones de familias a pesar de los apoyos otorgados por el gobierno. 

La pobreza afecta hoy al 50.6 por ciento de la población mexicana. Esto representa 

un aumento de nueve puntos porcentuales en apenas dos años. La pobreza 

extrema, que es aún más demoledora, creció ocho puntos porcentuales. Llegó al 

18.3 por ciento de la población. 

Es importante destacar que estos niveles están, según la Comisión Económica para 

America Latina y el Caribe (Cepal), por encima del promedio de la región. Así que, 

si bien el freno a la economía puede explicarse por la pandemia, las afectaciones 

son acá mayores porque no se han tomado las decisiones correctas para mitigar 

el impacto en el bolsillo de las familias. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/perfeccionar-las-consultas
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
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PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Las drogas y la oportunidad en ciernes 

Durante una gira por Sinaloa, el presidente Andrés Manuel López Obrador hizo 

unas declaraciones interesantes sobre la producción de drogas ilícitas en México: 

“¿Qué está sucediendo en cuanto a la siembra de enervantes? Pues está en franca 

decadencia la siembra de enervantes que más se cultivaban como marihuana, 

amapola, porque ahora lamentablemente lo que más se está usando para 

envenenar a los jóvenes es el fentanilo, son los químicos. Y esos no se producen 

en México, se traen esos químicos, esas sustancias de Asia, que entran de 

contrabando por los puertos del Pacífico… ¿Qué va a suceder con las regiones 

donde se sembraba la mariguana, la amapola? ¿De qué va a vivir la gente? 

Tenemos por eso que impulsar el Sembrando Vida y otros programas, esto no 

significa que se va a dejar de combatir el narcotráfico o la erradicación de plantíos, 

va a continuar, pero no olvidemos que todo lo que tiene que ver con el narcotráfico 

está íntimamente relacionado con el dinero”. 

Sobre esto, algunos apuntes: 

1. En efecto, la superficie dedicada a cultivos ilícitos en México parece haber 

disminuido en años recientes. O al menos eso sugieren las cifras de erradicación. 

En 2019, último año para el que se tienen cifras públicas completas, se erradicaron 

2,775 hectáreas, continuando con una caída sostenida que lleva ya más de una 

década. En el caso de la amapola, se erradicaron 11,843 hectáreas, menos de la 

mitad del promedio de los cinco años previos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

TODO en calma ayer durante la consulta popular, que se reportó sin incidentes... ¡y 

sin votantes! El ejercicio democrático de AMLO tuvo menos rating que un programa 

cuatroteísta de Canal 11. 

O MALO del asunto es que tanto el gobierno federal, como los dirigentes 

de Morena y hasta la esposa del Presidente pretenden culpar al INE del fracaso de 

la consulta. La realidad, sin embargo, es que la propuesta fue de Andrés Manuel 

López Obrador, la redacción fue de la Suprema Corte, la difusión fue acorde con lo 

aprobado por el Congreso y la falta de casillas especiales es lo que indica la Ley 

Federal de Consulta Popular. 

ASÍ QUE las cifras finales de la consulta deben haber causado molestia y, sobre 

todo, preocupación en Palacio Nacional. Molestia, porque el fracaso es una medalla 

de plomo en el pecho de López Obrador. Y preocupación porque las estructuras 

pro AMLO, sus youtubers, las figuras morenistas y hasta sus fieles seguidores 

estuvieron promoviéndola con fervor. Queda claro que la realidad no está en las 

redes sociales 

 

JAQUE MATE 

SERGO SARMIENTO 

NUEVO VALLARTA.- En una cosa ha tenido razón el presidente López Obrador. No 

se necesitaba endeudar al país para lograr un fuerte rebote económico después del 

colapso de 2020. 

En los seis primeros meses de 2021 la economía nacional creció 7.4 por ciento en 

comparación con el mismo periodo de 2020. En el segundo trimestre de 2021, el 

avance fue de 1.5 por ciento frente al primer trimestre. No son cifras muy distintas 

a las de Estados Unidos, que tuvo en el segundo trimestre una expansión trimestral 

de 1.6 por ciento (aunque el Bureau of Economic Analysis, BEA, de EU la anualiza 

a 6.5 por ciento, cosa que no hace el INEGI). 

La gran diferencia es que el gobierno estadounidense ha desplegado un enorme 

programa de gasto gubernamental, con dádivas enviadas directamente a empresas 

y personas físicas, y ha llevado el déficit de presupuesto a 14.9 por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB) en el año fiscal 2020 y a 10.3 por ciento en 2021. Son 

los déficits más importantes en la historia de Estados Unidos desde 1945, el último 

año de la Segunda Guerra Mundial.  

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-08-02/op209556?pc=102
https://www.reforma.com/crecer-sin-deuda-2021-08-02/op209558?pc=102
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DENISE DRESSER 

Detente, Andrés 

Detente, Andrés, y mira al país que gobiernas. Ese México doliente, herido, en el 

que muchos aún creen en ti, pero muchos cargan ya el pesado fardo de la 

desilusión. Para de escuchar a los que se arrodillan a tus pies, y atiende a quienes 

imaginaron caminar dignamente a tu lado. Sal del laberinto de espejos de encuestas 

que evidencian tu popularidad, y desmenuza las cifras de desaprobación sobre tu 

gestión. Ahí está la historia de los últimos tres años, más los que te faltan: un 

gobernante aplaudido pero un gobierno cuestionado; una transformación exigida 

pero una transformación trastocada; cambios que parecen avances pero producen 

retrocesos complicados de revertir, daños difíciles de reparar. 

 

Detente, Andrés, y comprende que la crisis del Covid-19 persistirá produciendo 

estragos si no actúas. Si continúas pensando que lo peor ya pasó y Morena no será 

castigado en las urnas. Si sigues rodeándote de personajes que te dicen sólo lo que 

quieres oír y no lo que deberías saber. Lo que la ciencia va revelando a pasos 

veloces. Que la variante Delta tiene una carga viral 1000 veces mayor que la del 

virus inicial. Que en México ya es la variante predominante y la mayor parte del país 

debería estar en semáforo naranja. Que si no se hace un esfuerzo serio de 

contención, liderado por la autoridad, miles de mexicanos morirán 

innecesariamente. Según las proyecciones de Arturo Erdely, con la tendencia actual 

podrían infectarse 30.2 millones y quizás más. Los contagios van creciendo y las 

hospitalizaciones también, reproduciendo las cifras de cuando peor nos fue. Pero tú 

sigues en lo mismo: minimizando, trivializando, manteniendo una estrategia idéntica 

a la desplegada en la primera ola. Dejar hacer, dejar pasar, dejar morir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/detente-andres-2021-08-02/op209560?pc=102
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FRENTES POLÍTICOS 

Oprobio: deshonra o vergüenza públicas. Zacatecas vive en ese nivel luego de 

que José Nicanor Araiza, quien buscaba a su hijo, desaparecido el 30 de 

septiembre de 2018 en la entidad, fuera encontrado muerto en ese estado, luego de 

ocho días de haber sido “levantado” por un grupo de hombres en su 

domicilio. Araiza Dávila llevaba dos años y medio buscando a su hijo. Por esta 

búsqueda, el 22 de julio pasado un comando irrumpió en la casa del activista, quien, 

según testigos, fue sacado por la fuerza para subirlo a una de las dos camionetas 

negras usadas en el secuestro. A pesar de que se exigió al gobierno de Alejandro 

Tello su inmediata localización, éste no pudo hacerlo. Falla tras falla. Y ésta, muy 

grave. 

2. Día para la historia. La consulta ciudadana para juzgar a los actores políticos del 

pasado, que se realizará hoy en todo el país, aunque es la primera en concretarse, 

no es la única que ha sido propuesta por la ciudadanía o por los partidos. La 

tentación de que la mayoría vote por el camino que deben tomar ciertos temas ha 

sido una ambición histórica. Entre las consultas que fueron rechazadas desde 2015, 

cuando se creó esta figura en la Constitución, están la del expresidente del 

PAN, Gustavo Madero, para preguntar a la gente si estaba a favor de un Salario 

Mínimo Digno, y una del PRD para revertir la Reforma Energética. Por fin llegó el 

día de estrenar herramienta democrática. ¿Estamos listos? 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Consulta ponchada 

La tercera parte de quienes votaron por la coalición oficialista el 6 de junio pasado, 

menos de la cuarta parte de quienes dieron su sufragio a Andrés Manuel López 

Obrador en 2018 o la séptima parte de quienes acudieron a las urnas hace apenas 

dos meses… 

Ése fue el tamaño de la participación en la consulta popular de ayer. Entre 6.6 y 7.2 

millones de personas acudieron a votar, poco más de siete por ciento del listado 

nominal, de acuerdo con el conteo rápido que dio a conocer anoche el Instituto 

Nacional Electoral (INE). 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1463535
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/consulta-ponchada/1463526
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

La libertad por la puerta trasera 

Aún sin los números finales de la consulta popular de ayer, ya sabemos los 

resultados: la pregunta puesta a consideración tiene tan poco sentido que cualquier 

interpretación del mismo es posible; no se llegará ni remotamente al 40 por ciento 

de participación; el gobierno federal y Morena dirán que la baja participación, pese 

al sinsentido de la consulta, es responsabilidad del INE y eso servirá como coartada 

para la reforma electoral, necesaria, pero por otras razones, pretendida y ya 

anunciada del instituto electoral. 

La consulta de ayer no fue sobre el juicio a los expresidentes. Eso no planteaba la 

pregunta elaborada por la SCJN. Tampoco sobre la posibilidad de procesar ni a los 

exmandatarios ni a ningún otro funcionario: no se puede ni debe consultar si se 

aplica la ley. Si se considera que alguien la violó debe haber una demanda y si se 

aportan pruebas y ésta procede, debe iniciarse un proceso. 

 

LEO ZUCKERMANN 

Ayer fue un día histórico 

Se terminó la impunidad política en México. El pacto de “tapaos los unos a los otros” 

finalmente se rompió. El mensaje es muy claro: cualquier funcionario público, hasta 

los del más alto nivel, puede terminar en la cárcel si cometen actos de corrupción. 

Por fin tendremos un expresidente de la República detrás de las rejas después de 

un juicio oral y público. Ayer, en una inusual sesión de domingo, un tribunal federal, 

conformado por tres magistrados, declaró culpable de corrupción, enriquecimiento 

ilícito, delincuencia organizada y lavado de dinero al ciudadano Enrique “N”, exjefe 

del Poder Ejecutivo el sexenio pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-libertad-por-la-puerta-trasera/1463525
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/ayer-fue-un-dia-historico/1463529
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ALICIA SALGADO 

Red por primera infancia 

De acuerdo con un estudio realizado por The Lancet, 5.1% de cada mil niñas, niños 

y adolescentes ha perdido al menos una madre, padre, abuela o abuelo a causa de 

la pandemia por covid-19, lo que se traduce en 203 mil 549 niñas, niños y 

adolescentes impactados en México por esta terrible realidad. 

Y quien le ha puesto el foco a la problemática es el Consejo Coordinador 

Empresarial. Recordará que a principio de año el CCE creó la Red de Empresas por 

la Primera Infancia, a través del Subcomité de Primera Infancia de la Comisión de 

Educación, liderado por Lorena Guillé-Laris, y Paqui Casanueva. 

MARICARMEN CORTES 

Infonavit: 9,596 empresas con opinión negativa 

Desde luego que es buena noticia que se haya aprobado una prórroga para la 

entrada en vigor de la ley vs. outsourcing, pero Morena sólo quiso aprobar un mes 

y la gran interrogante es si será suficiente para que miles de empresas puedan 

concluir los trámites ante el IMSS, el SAT, el Infonavit y la STPS para su registro 

como empresas de servicios especializados. 

El IMSS informó que ya migraron 2.5 millones de trabajadores a las nuevas 

empresas, pero se estima que faltan 2.5 millones adicionales. 

 

 

TRASCENDIO 

Que entre morenistas reconocen el trabajo de la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, en la promoción de la consulta ciudadana para lo cual se usó la página 

de internet oficial, espacios públicos y hasta publicidad en el Metro, gastos que con 

certeza aparecerán en los ejercicios de fiscalización del INE. En tanto, las 

“corcholatas” ausentes fueron Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard, que hicieron 

mutis a la convocatoria hecha por el Presidente. 

Que el pleno de la Cámara de Diputados ratificará mañana a Rogelio Ramírez de la 

O como secretario de Hacienda en condiciones adversas, pues no solo se limitará 

a 129 de 500 la presencia física de legisladores en el pleno por la tercera ola de 

covid-19, sino que el sistema electrónico de asistencia y votación está en 

mantenimiento, por lo que los legisladores pasarán lista a la antigüita, es decir, 

firmando de propia mano en hojas impresas para tal efecto. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/ayer-fue-un-dia-historico/1463529
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/infonavit-9596-empresas-con-opinion-negativa/136011
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1086
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CARLOS PUIG 

¿A qué escuela regresarán los niños? 

Esta semana, según anunció el Presidente, la secretaria de Educación Pública, 

Delfina Gómez, asistirá a la mañanera para anunciar las medidas para el regreso a 

clases que el mismo Presidente ha dicho, con razón, que tiene que suceder sí o sí. 

En más de una ocasión en las semanas recientes el Presidente ha hecho la lógica 

de por qué es insostenible prolongar más el cierre de escuelas, una vez más pienso 

que tiene razón, y lo ha hecho con un énfasis que reserva a las cosas que en verdad 

le importan. Ha hecho comparaciones que son críticas a las políticas de su gobierno, 

como cuando compara qué países del mundo han sostenido este cierre tan largo y 

cómo México se sitúa en los primeros lugares. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Desmañanadas de villamelón 

El insomnio y su pariente que es despertar antes del alba, me pusieron en sintonía 

con las imposibles horas en que ha jugado la selección mexicana de futbol en la 

olimpiada de Tokio. 

He padecido media vida la pasión nacional de creer en la selección y seguir sus 

pasos en todas las categorías. Perdí esa pasión en los infaustos tiempos de un 

entrenador colombiano que hablaba del juego como de un algoritmo 

 

CARLOS MARIN 

No fue serio, pero como ensayo sirvió 

Innecesaria y absurda, la pregunta que se puso ayer a consideración ciudadana 

explica el bochornoso fracaso de sus promotores. 

No obstante, como primer experimento constitucional de democracia participativa, 

la consulta resultó sin duda exitosa. 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/a-que-escuela-regresaran-los-ninos
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/desmananadas-de-villamelon
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-fue-serio-pero-como-ensayo-sirvio
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DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

Terminó el primer acto del circo perverso 

Hace ocho días publiqué en este espacio “Una crónica adelantada”. Referí lo que 

sucedería ayer. 

No se requería ser vidente o pitonisa del Oráculo de Delfos, consagrado al dios 

Apolo, para aventurar el resultado de esa sinvergüenzada, corruptora del verdadero 

ejercicio democrático conocido como “Consulta Ciudadana”. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Que no lo engañen las cifras económicas 

Las cifras económicas del año 2021 pueden ser muy engañosas. Pueden hacernos 

creer que la economía va hacia arriba, cuando en realidad anda dando traspiés. 

El caso más obvio son los datos del crecimiento del PIB, de los cuales informó el 

INEGI hace pocos días. 

 

DARÍO CELIS 

México en el Capitolio 

MIAMI, FL.- Ranchero que le gusta presumir rudeza en su vestimenta campirana, el 

próximo embajador de Estados Unidos no es como se pinta a sí mismo: a México 

llegará un político prudente y profesional. Aunque, ojo, lleva las prioridades de Biden 

por delante. 

Ken Salazar pasó aceite en su audiencia de ratificación en el Senado, porque debió 

equilibrar su encomienda diplomática con una realidad imposible de negar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/termino-el-primer-acto-del-circo-perverso
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/08/02/que-no-lo-enganen-las-cifras-economicas/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/08/02/mexico-en-el-capitolio/
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

Presidente, con la salud no se juega 

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha tomado varias decisiones en los 

últimos días que afectarán a millones de mexicanos. Unas son públicas y otras son 

prácticamente secretas. La primera es que pese a la ferocidad del virus Delta y a la 

tercera ola de la pandemia de Covid-19, la economía la va a mantener abierta. La 

segunda, ventilada abiertamente, es su determinación de que el 9 de agosto se 

regrese a clases presenciales. La tercera es que, ante el desgaste del subsecretario 

Hugo López-Gatell, el staff de la Presidencia irá a su rescate para redefinir la 

estrategia y el mensaje. Y la cuarta, toda la información sobre la ocupación 

hospitalaria y el número de muertes en la tercera ola se mantendrá en secreto. 

El paquete de decisiones refleja la creciente preocupación que existe dentro de 

Palacio Nacional por la forma como la tercera ola de la pandemia está pegando en 

México. El Presidente soslayó las advertencias que le hizo el propio López-Gatell 

sobre la forma como la variante Delta representaba el 29% de los contagios hace 

un mes, e ignoró lo que le informaba. Caído de la gracia presidencial, López Obrador 

optó por no escucharlo en lugar de cesarlo, que puede ser interpretado como un 

nuevo error presidencial, con el solo propósito de cuidar su narrativa donde la 

equivocación es una palabra que no existe en su vocabulario. 

 

MARTI BATRES  

Democracia participativa: Nueva era de la democracia mexicana 

Ayer, 1o de agosto de 2021, se realizó la primera consulta ciudadana convocada 

por los órganos del Estado mexicano. No le gustó a los ex-Presidentes. Obvio. No 

le agradó a los grandes intereses económicos que se beneficiaron de la gran 

corrupción neoliberal. Lógico. Sin embargo, es ya un acontecimiento que abre una 

nueva etapa. 

No es la primera consulta. En el país se han realizado consultas sobre la elección 

de gobernantes en la capital, la paz en Chiapas, el Fobaproa, las prioridades 

nacionales y muchas otras. Todas ellas organizadas por la sociedad civil, partidos 

de oposición o legisladores en lo individual. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/08/02/presidente-con-la-salud-no-se-juega/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/2021/08/02/democracia-participativa-nueva-era-de-la-democracia-mexicana/
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ROBERTO AGUILAR 

Grupo Bimbo, 'hornear' también tecnología 

Además de los favorables resultados financieros y operativos que la empresa que 

preside Daniel Servitje reportó en el segundo trimestre del año, Grupo Bimbo 

mantuvo su liderazgo en la apetitosa industria global de panificación que vale 450 

mil millones de dólares con una participación cercana a 5%. Y en la receta de 

expansión de la que hoy es la empresa mexicana con más presencia en el mundo 

se suma la escala y diversificación global; eficiencias en la cadena de 

distribución; fortaleza y posicionamiento de marca; calidad de sus productos; y la 

innovación. Y este último punto es donde ahora Grupo Bimbo recoge los frutos de 

la iniciativa que arrancó en 2016 con Bimbo Ventures, un fondo dedicado a 

identificar nacientes compañías tecnológicas enfocadas en el sector de alimentos, 

empaques, ingredientes, transformación digital, comercio electrónico y mejora en 

los procesos productivos. Y a la fecha el fondo tiene participación minoritaria en más 

de 30 compañías en prácticamente todo el mundo; y de manera simultánea Bimbo 

Ventures, y en alianza con Bluebox, desarrolló Eleva Food Tecbnology Accelerator, 

su propio programa de aceleración de startups en el que han participado más de 

700 compañías de América y Europa, y de las cuales se eligieron 25 para formar 

parte del proceso integral de aceleración, y cuyos desarrollos servirán no sólo para 

Grupo Bimbo, sino para terceros y al cumplir su ciclo de maduración estarían listas 

para una potencial venta a otro fondo o cualquier empresa interesada. 

Pero gracias a las iniciativas propias y acuerdos con aliados de negocios, cada año 

por lo menos se identifican 400 startups con innovadoras soluciones de negocio, y 

para una participación más activa en el ecosistema global de innovación, Bimbo 

Ventures abrió el año pasado oficinas en Estados Unidos e Israel para captar 

todavía más prometedores proyectos. La interna de innovaciones y el apoyo para 

desarrollos de terceros se refleja en la cantidad de patentes que es mayor fuera de 

México con 196 registros, mientras que a nivel nacional suman 147 patentes 

concedidas y pendientes. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-grupo-bimbo-hornear-tambien-tecnologia-7033964.html
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Pepe Grillo 

 

Acción orquestada 

Conforme los portales noticiosos publicaban fotos de casillas semi vacías, 

personeros de Morena comenzaron a culpar al INE por la escasa participación en 

la consulta sobre los emisarios del pasado. 

Fue una acción orquestada. Pretendieron desacreditar al instituto. En ella participó 

de manera visible la pareja presidencial. Lo preocupante es que quedó planteado 

un desencuentro, acaso irreversible, entre la 4T y el organismo electoral. No hay 

vuelta atrás. 

 

 

Federico Arreola 

La consulta en la prensa 

No la tiene fácil la 4T en su relación con los medios. Veamos la siguiente muestra 

de noticias y opiniones difundidas este lunes 2 de agosto de 2021 en los diarios 

mexicanos: 

1. Nota principal de Reforma: Fracasa consulta: apenas vota 7% 

2. Óscar Cedillo, en Milenio: “El ‘pueblo bueno’ se quedó en casa”. 

3. Nota principal de El Universal: “Desairan la consulta; vota menos del 8% del 

padrón” 

Nota de El Financiero: “Fracasó la consulta popular: solo participó entre 7 y 7.74%, 

según conteo del INE”. 

Julio Astillero Hernández, en La Jornada: “Tal vez, en lo inmediato, los únicos 

ganadores del inaugural ejercicio consultivo de ayer hayan sido los ex presidentes 

de la República y, en general, la clase política corrupta. 

José Antonio Crespo, en El Universal: “AMLO y los suyos responsabilizarán de la 

insuficiente participación al INE y a los medios conservadores que manipulan a la 

ignorante clase media (así lo han venido diciendo). Pero también se utilizará el 

contundente y previsible SÍ como prueba del rechazo popular a los gobiernos 

neoliberales”. 

https://www.cronica.com.mx/notas-accion_orquestada-1197677-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-accion_orquestada-1197677-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-la-consulta-en-la-prensa/
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Alejandro Paez Varela 

NO 

La otra pregunta no estaba en la boleta, aunque sí estaba en la Consulta Ciudadana: 

¿quieres que las actuales autoridades electorales lleven a cabo, en marzo de 2022, 

la consulta sobre la revocación o ratificación del mandato de Andrés Manuel López 

Obrador como Presidente de México? 

Escribo esto cuando apenas regreso de votar. Leo opiniones de todo tipo: quejas 

contra el INE, fotos de casillas vacías y muchas burlas por la que parece ser una 

muy baja afluencia. A 1.5 cuadras de mi casa había una mesa receptora abierta 

cuando salí. Pero tuve que pasarla, cruzar otras mesas receptoras en mi camino y 

caminar nueve cuadras más para emitir mi sufragio. Allá me tocó. No importa, que 

nueve cuadras son nada, sobre todo con un sol extraordinario. 

 

 

Rozones 

Consulta popular, tropiezo en tres actos 

La noche de este domingo, las cabezas de la 4T seguían culpando al INE por el 

escaso interés que entre la gente provocó la consulta popular para enjuiciar a 

actores políticos. Sin embargo, nos comentan, podría buscarse a los responsables 

entre los escaños y curules ¡guindas! Y es que cuando se aprobó el presupuesto 

2021, y ahí se dio el primer acto, no se consideró el monto solicitado por los 

consejeros electorales para la consulta, con lo cual sólo fue posible instalar 37% de 

casillas de las que hubo en las elecciones federales.  

El segundo acto ocurrió cuando no pudieron doblegar al bloque opositor, que 

rechazó incluir la consulta el mismo día de las elecciones federales del 6 de junio 

pasado, porque significaba “llevar al Presidente a las boletas”. El tercero se dio 

apenas el 27 de abril pasado, cuando el Congreso de la Unión aprobó de manera 

tardía la actualización de las reformas en las que se olvidaron de incluir la instalación 

de casillas especiales. El resultado fue el visto ayer. Uf. 

 

 

 

https://www.sinembargo.mx/02-08-2021/4008737
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/consulta-popular-tropiezo-tres-actos-445462
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Javier Solórzano 

Sin conocer el previsible resultado 

El previsible resultado de ayer nos va a llevar a un galimatías. Sin conocer el 

resultado, pero adelantándonos a un “sí”, lo importante será cómo materializarlo 

más allá de la lectura que le habrá dado el Presidente esta mañana. 

Muy probablemente le va a servir para fortalecer su crítica al pasado con base en la 

decisión que tomó “el pueblo”. Como fuere, la consulta no deja de ser un muy 

importante ejercicio político-democrático. Sin embargo, como hemos venido 

reiterando, el desarrollo de la misma tiene una gran cantidad de cuestionamientos 

entre los cuales está la dosis de acto político para reafirmar el discurso del gobierno. 

 

Ángeles Aguilar 

Salida de capitales tocará nuevo récord en 2021 y esperan otros 260 mil mdp 

La graciosa huida… En los últimos años, la pandemia, la implementación de 

políticas poco ortodoxas, consultas públicas y en general la falta de un plan claro de 

desarrollo a largo plazo mermaron la incipiente confianza que había hacia México. 

Desde 2019 la enorme especulación en torno al T-MEC llevó a una salida de valores 

gubernamentales en manos de extranjeros cuya tenencia pasó de representar el 

33% del total al 27% de ese portafolio. 

 

Arturo Damm 

Recuperación: primer paso 

Después de una recesión económica, definida como dos o más trimestres 

consecutivos de decrecimiento (en México sumamos ocho, del segundo de 2019 al 

primero de 2021), cada quien tendrá su idea de lo que debe entenderse por 

recuperación, idea necesaria para poder identificarla. 

Por recuperación hay que entender volver a estar como estábamos antes de la 

recesión, cuyas primeras presiones se manifestaron, con la contracción de la 

Inversión Fija Bruta, en el último trimestre de 2018, después de la cancelación de la 

construcción del NAICM en Texcoco, en octubre de aquel año. Por recuperación 

hay que entender volver a estar como estábamos en el tercer trimestre de 2018. 

¿En función de qué? 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/conocer-previsible-resultado-445461
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/salida-capitales-tocara-nuevo-record-2021-esperan-otros-260-mil-mdp-445424
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/recuperacion-primer-paso-445425
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¿Será? 

Pobre, pero honrada 

Como dice la conocida frase que en gran parte define al mexicano en la conciencia 

colectiva: “pobre, pero honrado”, así se podría definir la Consulta Popular de este 

domingo, con la que el presidente Andrés Manuel López Obrador pretendía 

reivindicar para las víctimas y familiares sus derechos humanos y el acceso a la 

justicia, mismos que fueron vulnerados por los ex mandatarios… un objetivo que 

honra a los afectados y que es honrado porque busca contraponerse a la pasada 

corrupción. Pero la participación fue muy pobre. Dicen que en acciones concretas 

poco se logrará, pero como instrumento de más propaganda quedó… ¡que ni 

mandado a hacer! ¿Será? 

 

 

Dinero 

 

 

https://www.24-horas.mx/2021/08/02/pobre-pero-honrada/
https://www.jornada.com.mx/2021/08/02/opinion/006o1eco
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Astillero 

Tal vez, en lo inmediato, los únicos ganadores del inaugural ejercicio consultivo de 

ayer hayan sido los ex presidentes de la República y, en general, la clase política 

corrupta. 

En realidad, la primera consulta popular nacional con sustento legal llegó herida de 

muerte al domingo de la votación, y no fue solamente por el manejo que la cúpula 

del Instituto Nacional Electoral (INE) aplicó al proceso, con Lorenzo Córdova y Ciro 

Murayama utilizando los ingredientes de la insuficiencia presupuestal, la laxitud de 

la pregunta oficialmente establecida y las complicaciones operativas para dar 

continuidad a la larga batalla que sostienen con la Presidencia de la República y 

Morena. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Consulta popular: claroscuros 

De acuerdo con el conteo rápido presentado anoche por el Instituto Nacional 

Electoral (INE), el sí se impuso abrumadoramente en la primera consulta popular 

con reconocimiento institucional que se lleva a cabo en la historia del país y que fue 

organizada por ese organismo. 

A la pregunta: ¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las acciones 

pertinentes, con apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso 

de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los 

actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y los derechos de las posibles 

víctimas?, entre 89 y 96 por ciento los sufragantes votó de manera afirmativa, en 

tanto que menos de 2 por ciento se inclinó por el no y de 2 a 9 por ciento optaron 

por anular su voto. 

https://www.jornada.com.mx/2021/08/02/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2021/08/02/edito

